



**Mi Universidad**

## **Control de Lectura**

*Diana Laura Flores Galindo.*

*Control de Lectura Primer Parcial.*

*Parcial I.*

*Antropología Médica I.*

*DR. Sergio Jiménez Ruiz.*

*Licenciatura en Medicina Humana.*

*1° "A"*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 13 de septiembre de 2024*

# Breve Introducción a la Antropología Médica.

Dr. Sergio ~~Diana~~ Jimenez Ruiz

Nos dice que la antropología médica es un subcampo de la antropología social o cultural. Tiene una etiqueta identificativa para la investigación empírica y la producción de teorías por parte de los antropólogos sobre los procesos sociales y representaciones culturales de la salud, la enfermedad y las prácticas de atención o asistencia y su relación. En varios lugares se han utilizado distintos términos para nombrar a la antropología médica. Las relaciones disciplinares entre la antropología y la medicina pueden decirse antiguas debido a los tratados Hipocráticos que incluían distintos tratados como el de las epidemias etc. La antropología general ocupaba una posición importante en las ciencias médicas básicas (que corresponde a lo que hoy se conoce como asignaturas pre-clínicas). Los médicos no pretendían con el concepto de medicina popular construir un concepto antropológico, sino un concepto médico que les fuese útil para establecer, con bases científicas los límites culturales de la biomedicina. El proyecto de la antropología médica (y parte de la sociología médica cualitativa) ha permitido el debate con la enfermería, la medicina, la psiquiatría y otras ciencias de la salud en torno a algunas cuestiones fundamentales como el debate en torno a la influencia relativa de los factores genéticos y fenotípicos en relación con la personalidad y patologías, influencia de la cultura en lo que se considera normal, patológico o anormal, identificación en distintas culturas de propias enfermedades, efectos de la diversidad cultural entre los del género y la etnia, análisis de las prácticas relacionadas con la salud, enfermedad

# Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. **Dr. Sergio Diana Jimenez Ruiz**

El ser humano es aquella unidad compleja, holística y multidimensional, puesto que en él influyen las dimensiones biológica, psicológica y sociocultural, las cuales están interrelacionadas entre sí. Para percibir al hombre como un todo único resulta interesante lo expresado por Martínez en la teoría biocognitiva, donde se reafirma la necesidad de estudiar al ser humano en su inseparable proceso de mente-cuerpo-cultura. Esto en cuestión es significativo para el análisis del proceso formativo del médico general, puesto que el ser humano constituye su objeto de estudio. Con el criterio de que la medicina tiene como objetivo promover, prevenir, restaurar y rehabilitar la salud de la humanidad. Por tanto es indispensable adentrarse en los contenidos formativos que revelen la interpretación humana en el contexto sociocultural donde se desarrolla el hombre; así la formación científica médica debe establecer estrechos vínculos interdisciplinarios con las ciencias sociales, en general, y de manera particular, con la antropología. Investigadores abogan por la antropología médica en la formación profesional como un disciplina académica y un campo científico capaz de aportar los conocimientos que pertenecen a la dimensión cultural-profesional de un médico, pues según su criterio, los prepara para resolver los problemas socioculturales más generales y frecuentes en su ejercicio profesional. Además la antropología está ligada a la apreciación y análisis de elementos tales como valores, costumbres, normas, estilos de vida, organización social, etc. Asimismo, la interdisciplinariedad puede ser aplicada a la formación profesional del médico general, para que logren revelar y com-

La antropología médica de Pedro Laín Entralgo:  
Historia y teoría.

Dr. Sergio Diana  
Jimenez Ruiz.

El artículo nos habla de como Pedro Laín describía a la antropología y a la medicina como conjunto y como terminos individuales y como este al pasar el tiempo y ver distintos sucesos y enfoques consolida un concepto. Al principio Laín consideraba su antropología médica como su empresa intelectual más alta, pues consideraba que la medicina no curaba sin una doctrina científica. Después caracterizo a la antropología médica como el conocimiento científico y metafísico del hombre. Después de sucesos como la Primera Guerra Mundial, los médicos y algunos filósofos implementaron la antropología filosófica a la medicina. Pero en los años de 1920 había una oposición a la impersonalidad del positivismo, por eso una vez identificada la crisis, autores propusieron nuevas ciencias médicas o paramédicas, y una de ellas la antropología médica. Surge el enfoque de ver la vida un poco más elevada, y es ahí donde surge la perspectiva de deducir la esencia del enfermar. Schwarz le sugiere a Laín la idea del hombre como individuo. Entre 1918 y 1922, el psicoanálisis de Freud y de sus estudiantes influyeron en la mentalidad antropopatológica, que implicaban técnicas psicoanalíticas (que son aquellas terapias a largo plazo que pretenden conseguir una reestructuración profunda y duradera del paciente sobre sus emociones y su personalidad para mejorar su calidad de vida). En la conferencia de 1928, Forma de enfermedad y personalidad Laín dice seguir basando su pensamiento en la ciencia natural, pero se ve obligado a ponerse al día en medicina, definiendola como la incursión de la personalidad del enfermo en la problemática del médico como objeto de estudio y valoración. Aumento la charla.

## BIBLIOGRAFÍA

1. *Breve introducción a la Antropología médica.* (s. f.). UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI MEDICAL, ANTHROPOLOGY RESEARCH CENTER.
2. *Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general.* (2013b). Microsoft Word - 14. Dra Odalis Querts.doc.  
<http://scielo.sld.cu/pdf/san/v17n10/san141710.pdf>
3. Nelson R. Orringer. (2008). La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría. *Ars Medica. Revista de Humanidades.*  
[https://www.fundacionpfizer.org/sites/default/files/ars\\_medica\\_jun\\_2008\\_vol07\\_num02\\_190\\_la\\_antropologia\\_medica\\_de\\_pedro\\_lain\\_entralgo\\_0.pdf](https://www.fundacionpfizer.org/sites/default/files/ars_medica_jun_2008_vol07_num02_190_la_antropologia_medica_de_pedro_lain_entralgo_0.pdf)